



EL LÁBARO

Semanario Religioso

Redactores:

Lic. Matías Trejos

Lic. Víctor Trejos

Phro. Ricardo Rodríguez

Órgano del CENTRO CATOLICO

Con Censura Eclesiástica

Director,

Ramón Juney Sansalvador

Presbitero,

Editor,

Lic. Víctor Trejos

Administrador,

José J. Campos G.

Fig. Trejos Hnos. — San José C. R.

Evangelio de la Dominica

En aquel tiempo: tomó Jesús consigo a Pedro y a Santiago y a Juan, y subiendo con ellos solos a un alto monte, se transfiguró en su presencia. De modo que su rostro se puso resplandeciente como el sol, y sus vestidos blancos como la nieve. Y al mismo tiempo les aparecieron Moisés y Elias conversando con él. Entonces Pedro, tomando la palabra, dijo a Jesús: Señor, bueno es estarnos aquí: si te parece, formemos aquí tres pabellones, uno para tí, otro para Mo-

sés y otro para Elias. Todavía estaba Pedro hablando, cuando una nube resplandeciente vino a cubrirlos. Y al mismo instante resonó desde la nube una voz que decía: Este es mi querido Hijo, en quien tengo todas mis complacencias: a él habeis de escuchar. A cuya voz los discípulos cayeron sobre su rostro en tierra, y quedaron poseídos de un grande espanto. Mas Jesús se llegó a ellos, los tocó y les dijo: Levantaos, y no tengais miedo. Y alzando los ojos, no vieron a nadie, sino sólo a Jesús. Y al bajar del monte, les puso Jesús precepto diciendo: No digais a nadie lo que habeis visto, hasta tanto que el Hijo del hombre haya resucitado de entre los muertos.

ORACION

Mirad, Señor, propicio a nuestro pueblo, y apartad benignamente de él, los azotes de vuestra ira. Por Jesucristo nuestro Señor, etc.

Oid padres de familia

Una de las cosas que conmueven es ver un niño enfermo y mas aun, verlo muerto. Millares de niños mueren por falta de asimilación, porque los alimentos no pueden ser digeridos. Felizmente hay una preparación cuyos resultados son maravillosos. El estómago más delicado de un niño puede digerir la leche si se mezcla con una pequeña cantidad de ese prodigioso compuesto que se llama:

“EUREKA”

y cuyo precio está al alcance de todos.

Preparado únicamente por la Farmacia Central de Dengo Hnos. y Cía.

Heredia, C. R.

EDITORIAL

Progresamos?

Ha causado pánico la relación detallada de los últimos alevosos crímenes. Entre los hombres honrados ha cundido la alarma.

Es indiscutible que progresamos mucho, a pasos agigantados. Muy pronto no tendremos nada que envidiar a las grandes capitales de otras naciones...

Pero yo soy poco sentimental, y en ciertos casos suelo prescindir de todo cuanto me rodea para contemplar, como desde una altura, el continuo vaivén de la sociedad. Observando así la vida cotidiana, sin sentir la influencia del mercantilismo en boga, del eraso materialismo que todo lo ha invadido, de la terrible sed de riquezas—*sacra auri famas*—que a todos acosa, es como se puede raciocinar sin prejuicios; sólo así se puede ascender de los efectos que tenemos a la vista, a sus causas, ocultas a la inteligencia preocupada por los problemas baladíes del arte de medrar en sociedad. En esa esfera las almas débiles, las inteligencias atrofiadas, los corazones gastados por la pasión, y las imaginaciones que viven de ilusiones y deidilios, se sienten desfallecer y bajan de las alturas de la filosofía, a llenar el aire con sus ayes y a regar el mundo con sus lágrimas infecundadas. No se puede menos que posar sobre ellas una mirada de compasión, si no una sonrisa de desdén. ¡Infelices! Creen que con lamentaciones líricas y vulgares declamaciones se curan los males sociales; incapaces para observar el nexo entre causas y efectos, se acongojan ante los segundos y sancionan las primeras. He ahí el resultado de la ligereza que caracteriza especialmente a nuestra juventud; ligereza que se confunde con la ridícula petulancia a que da origen una instrucción superficial, sin la base necesaria de una sólida educación, que hace de muchos de nuestros jóvenes y de nuestras jóvenes una especie de enciclopedias ambulantes, que de todo saben y hablan, pero incapaces para pensar con su cabeza sobre los problemas más trascendentales de nuestra vida.

Piensen nuestros jóvenes que los nombres de unos cuantos autores que les han enseñado a citar los enamorados de Rousseau, Kant y Cía., no son argumento suficiente contra lo que la experiencia y los mas grandes hombres, que han ajustado su conducta a sus doctrinas, han enseñado.

Mediten con seriedad la historia de otras naciones que han tenido que volver sobre sus pasos, y con la mano en el pecho digan si adelantamos o retrocedemos en la vía del progreso verdadero.

Ya es tiempo de dejar la creencia pueril de que progresar es aceptar toda innovación y renegar de las doctrinas y costumbres de nuestros mayores.

El adelanto material no es el progre-

so; y el deseo de proporcionarse todas las comodidades de la vida, viene a preocuparnos de tal manera que nada juzgamos de mayor importancia, y a él sacrificamos los verdaderos intereses de la patria y la familia, la religiosidad y la moralidad.

Cuanto mas lejos estemos de la moral y de la religión, más miedo tendremos al dolor, fuente de virilidad, y más nos atraerán los placeres sensuales, que marcan siempre el estado de afeminamiento y degeneración de las sociedades.

Sigamos protegiendo, siquiera sea con nuestra pasividad, al liberalismo con su escuela neutra y sus falsas ideas de libertad, y muy pronto veremos a Costa Rica en el abismo de la degradación.

CARLOS

Sección Piadosa

LA SANTA CUARESMA

La Santa Cuaresma trae consigo el precepto que se llama de la Confesión y Comunión Pascual. ¡Y tu, amigo mío que me lees, tal vez no has pensado que era ya tiempo de acercarte a cumplir con este riguroso precepto!

¡Y cuidado si esto es difícil! ¡Como que se trata de confesar y comulgar a lo menos una vez al año! ¡Cuidado! si es exigente el Catolicismo!

Un fenómeno he observado. A nadie le parece tan pesada la ley de la Confesión y de la Comunión, como a aquel que nunca la practica. Conozco personas que celebran, acercándose a los Santos Sacramentos, todas las grandes solemnidades del año: Navidad, Purificación, Anunciación, Semana Santa, Corpus, Asunción, Todos los Santos, Concepción de María, etc. Y lo tienen por cosa tan ligera como ir a Misa cada domingo. Y conozco otras que se han hecho de la Confesión y Comunión un verdadero precepto mensual, y les pasa lo mismo. Y otros han adquirido la santa costumbre de confesar y comulgar cada semana, y estos encuentran tan natural este acto, como el mudarse el domingo y ponerse el traje de las fiestas. ¿Qué es, en efecto, la Confesión y la Comunión, sino el lavado y el adorno y la gala del alma? ¿Y quién no se muda en día festivo?

Beatos fanáticos! oigo que andas confundiendo entre dientes.

Llámalo como quieras, amigo mío, pues el nombre no cambia la cosa. Sólo te responderé que acerca de esto he observado otra cosa muy particular. A nadie he visto a la hora de la muerte arrepentido de haber sido beato y faná-

tico; en cambio a muchos he visto felizmente arrepentidos de no haberlo sido. Si Dios ha instituido los Sacramentos para uso de los fieles, ¿podrán ser tildados de fanáticos los fieles que se acercan lo más frecuentemente que puedan a la participación de estos sacramentos? ¡Entonces el gran fanático será Cristo Dios, y el gran fanatismo será el Catolicismo! ¿Consientes en eso?

A bien que no es de temer seas tachado tu de fanático, beato y exagerado, si para confesar y comulgar una vez al año necesitas te acuerdes el grave precepto de la Iglesia y lo terrible de sus amenazas. Podrán llamarte a lo más, mal pagador. Porque mal pagador es quien para que pague, necesita lo apercibido con los rigores de una ejecución judicial o de la cárcel pública.

¿Pero de veras se te hace cuesta arriba purificar tu alma y hacerla digna de la unión sacramental con Jesucristo? O no la necesitas, y entonces eres... no sé cómo decirlo, lector de mi alma... eres, te lo diré con franqueza, eres un perverso cristiano. Hay más. Atrevería me a sospechar que ya no eres cristiano y que has desertado de tu Religión, si no pensase por otra parte que nunca has creído incurrir en tan horrenda apostasía.

Oye, pues, y pesa atentamente estas mis razones. Es necesario cumplir, so pena de ser dado de baja en el número de los hijos de la Iglesia. Ni más, ni menos.

Sección Literaria

Vanidad de la hermosura

Ni amor canto, ni hermosura,
Porque es esta un vano alino,
y además

Aquel una sombra oscura.

—¿No es más que sombra el cariño?

—Nada más.

Esas flores con que ufana
tu frente se diviniza,

Ya verás

Cual son ceniza mañana.

—¿Nada más son que ceniza?

—Nada más.

Y en tu contento no cesaso

¿Qué dirás que es un contento,

Qué dirás?

—¿Nada más que viento acaso?

—Nada más que sombra y viento,

Nada más.

En la edad de las pasiones

A vueeltas de mil enojos

Hallarás

Aire, sombras e ilusiones;

Nada más, verán tus ojos,

Nada más.

R. DE CAMPOAMOR

El Tiempo

El tiempo, el tiempo! ¿Cuán ligero pasa!
Cuán presto vuela en su veloz carrera:
No transige con nadie, a nadie espera.
Corriendo hiere, huyendo es triunfador!

Las ruedas de su carro son los siglos
Que giran en perpetuo movimiento;
Su cifra es el eterno pensamiento;
Que permanece inescrutable en Dios;
Como la ola del mar, como la nube
Que arrastra el viento en ronco torbellino,
Como el rayo del cielo en su camino,
Vuelan los hombres de una en otra edad.
¡Cuántas generaciones han pasado!
¡Cuánta grandeza! ¡Cuánto imperio fuerte
Hundidos en las sombras de la muerte!
¿Qué queda de ellos? ¡Polvo y vanidad!...

WALQUER MARTINEZ.

En el muladar

Mendigo: tu blasfemia me estremece...
Deja que olvide a Dios el venturoso;
Pero tu labio hambriento y asqueroso
Con renovada fe bendiga y ree!

Todo menos su Dios, le pertenece
Al opulento, sano y poderoso;
Y el pobre miserable y haraposo,
De todo, excepto de su Dios, carece.

Dios es al cabo el único enemigo
Del vano, del audez, del sibarita,
Y la sola esperanza, el solo amigo

De quien llora, padece y necesita...
¡Sin Dios, el universo se anonada!
¡Sin Dios, el rico es Dios, y el pobre nada!

PEDRO A. DE ALARCON.

Sección Recreativa

BUSCA BUSCANDO

LA PROPAGANDA

He aquí una señora que sube y baja, corre
vuela y navega por todas partes, muy entre-
metida, que lo asedia a uno, visitándole,
escribiéndole y utilizando cuantos medios
suministra el dadivoso Progreso a los pedi-
güenos y sibilistas.

Todo el mundo se ha mercantilizado: ar-
tes, letras, ciencias, política, religión; y todos
los utensilios que necesita el hombre para
vivir y morir, todo está al descubierto sobre
el mostrador de la Pro-paganda.

El tendero con su paño, el pulpero con su
manteca, el boticario con sus específicos, el
panadero con sus revueltas harinas, el polí-
tico con sus programas y hasta el pordioseo-
ro con su placa, todos pregonan sus mercan-
cías; porque como decía Matos Fragoso:

Que si un platero en su tienda
no sacase cada día
las joyas y cadenas,
y las tuviese encerradas,
era imposible venderlas.

Si señores; en todo y para todo tienen que
llamarnos la atención. Hasta los católicos,
para que cumplamos nuestros más estrictos
deberes, exigimos la propaganda. ¿Oyen
ustedes!... están llamando a misa. ¡Hasta
para que vayamos a misa nos tienen que
tocar la campana!

Claro que muchos de esos anuncios, car-

teles y programas, suelen engañar alguna
vez; pero, ¿no vive el hombre de engaños?

Peró hay propagandas que son inútiles y
hasta contraproducentes. ¿Por qué ha de
pregonar su honradez la mujer honrada?
¿Por qué ha de propagar su enfermedad el
lazarino o el tuberculoso?

Pues a *fortiori*, ¿a qué viene ese foco de
infección ó propaganda política, que se ha
instalado en la capital, esa incubadora de
oradores populacheros que se quieren ex-
presamar por los ámbitos de la República?

Estudien ustedes el *hustis* de tal propa-
ganda y se perderán en el caos infinito de la
inútil decepción.

Porque; que nuestro Gobierno Provisorio
es de la simpatía universal, nadie puede
ponerlo en duda. Nuestro General asumió el
poder el 27 de Enero, por medio de la propa-
ganda en los cuarteles, propa-ganda tan
lícita, leal y legal como la del 28 de Abril;
todas las fuerzas militares acuerparon el
movimiento; se consolidó el poder con la
atracción de todos los pro-hombres en polí-
tica, banca, literatura, artes y oficios; se
adornó con los mensajes de adhesión de todos
los pueblos; ni un grito de oposición se a-
percebe en los collados; la prensa, reflejo de
de la opinión popular, conmemora en cada
página el feliz día de nuestra redención; y
hasta los católicos, que hasta ahora habia-
mos sido considerados como parias, entonamos
himnos al último día del despotismo, al ver
como el país está encarrilándose por los
senderos de la ley, imperando ella arriba y
abajo, asistiendo todos al despuntar de una
aurora nueva, comienzo de otra era de honor
y de doctrina cristiana, en que han de hallar
campo fecundo y cosecha abundante nues-
tros idales de creyentes.

Entonces ¿a qué van esos propagandistas?
¿a perturbar la conciencia de los creyentes?
¿a presentar al pueblo soberano la fotografía
de los hombres del porvenir? ¿a convencer
a la muchedumbre de que Fulano y Peren-
gano son gallos?

Si fuese así, volveríamos a la misma des-
moralización; podríamos decir que el 27 de
Enero había sido el último día del despotismo
y el primero de lo mismo.

¿No hemos puesto toda la confianza en el
Jefe Provisorio? ¿No nos ha enseñado la ex-
periencia que a más dinero más votos? Pues
el individuo más rico es siempre el Gobier-
no, porque si no tiene pido prestado; y si
no le prestan, tiene derecho a coger de
donde lo haya; y siendo esto así, como lo es,
el único que puede presentar a los pueblos a los
hombres superiores, para que sean consagrados
y confirmados por la opinión popular es el
primer Poder del Estado. Primero, porque
nadie mejor que el Poder, desde que es
poder, puede con, más criterio y talento,
conocer los hombres que el Poder necesita;
y segundo, porque si se desencadenara una
feroz propaganda, como en diversas ocasio-
nes hemos presenciado, también obtendría el

triunfo el Poder, por poder echar mano de
todos los billetes y aun de la reserva.

Todas esas propagandas son inútiles, de
adorno mercantil, e inmorales; y lanzar a
ese batallón de propagandistas por los pue-
blos es fomentar la vagancia, distraer al
agricultor de sus faenas, un segundo acto
del sainete «*SUFRAGIO POPULAR*» e ir a
convencer a las gentes de unas verdades de
las cuales están más convencidas que los
mismos propagandistas. Porque si bien es
verdad que los pueblos son amigos de la
PRO-PAGANDA, en cambio son acérrimos
enemigos de la PRO-GANANDA de tales
propagandistas, que en sus peroratas suelen
darles gato por liebre, como reza la copla:

«Ar que le da er pan un arte
ha menester el lusirlo,
porque hasta oírle cantar
no hay gachó que merque un grillo».

Y el pueblo se ha pasado la vida oyendo
y comprando a esos bichejos; los ha llevado
a su domicilio creyendo que había encon-
trado un Caruso; y después de haberlo en-
jaulado, y cuidado con esmero, con escarola
y alpiste, en la estación del canto, siempre
le resultó ser... *grilla*.

UN LUNÁTICO

Sección de Variedades

Las misas de San Gregorio

—0—

Llámanse así estas misas porque, apiadado
el Santo de un pobrecito monje, llamado
Justo, que había pecado contra el voto de
pobreza, pero muerto con grande arpen-
timiento de su culpa, mandó a Precioso,
Prior del monasterio, que hiciese celebrar
por su alma durante 30 días consecutivos,
sin faltar ninguno. Hizose así, y al cabo de
los 30 días, apareció el difunto glorioso a un
hermano suyo, diciéndole que hasta enton-
ces había estado padeciendo en el Purgato-
rio, pero que se iba ya a la gloria por mi-
sericordia del Señor. Y entendiendo que era
por las Misas que San Gregorio había hecho
celebrar por su alma, se tomó la costumbre
de decir treinta misas por los difuntos y de
llamarlas las misas de San Gregorio.

Las misas de San Gregorio deben ser ce-
lebradas sin interrupción y por el mismo
sacerdote, y con ornamento negro, siempre
que sea posible.

Los hombres inútiles

—0—

San Francisco Javier, humilde religioso
sin otras armas ni ejércitos que un crucifi-
jo, bautizó más de 1.200.000 infieles y ganó
para Cristo hasta 52 reinos, no sembrando
los campos de cadáveres, sino sanando mu-
chos enfermos y resucitando muertos. Más
de 33.000 leguas recorrió descalzo, sin pro-
visiones, padeciendo naufragios, malos trata-
mientos, innumerables persecuciones y peli-
gros de muerte. Como si nada hubiera he-
cho, se dispone a entrar en la China, y con-
vertido este imperio, quiere pasar a la
Tartaria, evangelizar la Siberia, penetrar en
Rusia, recorrer las universidades de Europa
para ganar compañeros, y obtenida la ben-
dición del Papa, ir con ellos a conquistar el
África... La muerte ataja sus pasos y muere
solo en una isla; pero tan lleno de consue-
los celestiales, que se veía forzado a decir:
«Basta, Señor, basta».

“EL HOGAR”
COMPAÑÍA DE SEGUROS

POLIZA DOTAL
DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE

Solicite su póliza a
ISRAEL BLANCO,
Agente Corredor en la zona de Heredia

La Amistad

Un amigo bueno

No tengáis muchos amigos, pues los buenos son muy raros.

Preguntó un padre a su hijo de donde venía, y habiendo éste contestado que venía de ver a uno de sus amigos, repuso el padre: «¿Luego tienes muchos amigos? ¡Eres mucho más feliz que yo, puesto que en setenta años que tengo, apenas he podido hallar uno!»

Sócrates pensaba casi del mismo modo, cuando contestó a los que le decían que era muy pequeña su casa:

«Plegue a Dios que siempre esté llena de amigos verdaderos!»

«Es tan difícil encontrar un amigo bueno! Pero ¿quien lo hallare, halla un tesoro,» dice la Sagrada Escritura.

«Y cómo se conoce al amigo bueno? ¡Ah! esto es muy difícil y a la vez se cree amigo quien es traidor.

Pero de fijo, que si aquél en el cual habeis puesto vuestra confianza, es piadoso, si gusta de ir a la Iglesia, si se acerca a menudo a los santos sacramentos, si os aconseja para vuestro bien, si os anima a la virtud... (salgo yo flador de ello) éste es un amigo bueno, sincero, leal.

La amistad de San Basilio y San Gregorio Nacianceno estaba basada sobre estos principios; por esto fué tan duradera y ventajosa.

Pero no os fiéis de quien no tenga estas prendas morales, porque quien no tiene el temor de Dios, no sé que otra clase de temor pueda tener.

Miscelánea

Máximas

El buen día métele en tu casa.

Proverbio

En la milicia de Dios se dan los premios al valor, no a la pereza.

Bto. Gil

El Poeta y el Czar

El poeta Puschkin envió al emperador Nicolás un tomo de sus poesías con la siguiente dedicatoria:

«Obras del poeta Puschkin al emperador Nicolás.»

El emperador mandó encuadernar un centenar de billetes de Banco y se los remitió al poeta con esta dedicatoria:

«Obras del emperador Nicolás, dedicadas al poeta Puschkin.»

Al ir el poeta a dar las gracias al emperador, le dijo:

—Señor, las obras de V. M. son admirables y espero el tomo segundo.

A los pocos días recibió Puschkin otro tomo de billetes con la nota siguiente:

«Segundo y último tomo de las obras del emperador Nicolás.»

La tierra, de quien cautivos
Son hasta los más expertos,
Hace perder los estribos,
Pues alimenta a los vivos,
Pero se come a los muertos,

Carlos Cano

¡Oh, la publicidad!

Vos me pedis datos para una noticia biográfica, y yo os suplico me dispenséis no os obedezca en esta ocasión. Os la exigirá el público: razón más para que no se la déis. Es moda hoy que todos se ostenten en público, lo cual a mi me parece sobremanera ridículo, mayormente siendo una persona tan ruin como yo la que haya de ponerse en berlina. Cuando queráis conocer mi vida la conoceréis. Después de Dios, mi vida pertenece a mis deudos y amigos; más el público nada tiene que ver conmigo, ni yo con él. Mis relaciones con el público no pueden ser benévolas, pues yo le acuso de que vicia todo lo que toca, empezando por él mismo. Entre mi persona y el mundo no pueden mediar otras relaciones sino las que Dios ha establecido entre el demonio y la mujer: la enemistad.

Donoso Cortés a Luis Veuillot

—Caballero, ¿muere el perro?

—Sí; pero no tenga usted cuidado, que suelta en seguida.

Sección de Polémica

GLORIAS MASONICAS ESPAÑOLAS

«Quede señalado que lo primero que procuréis sea arrancar a los masones su máscara para que sean conocidos tales cuales son; aprendan los pueblos por vuestros discursos y pastorales, dadas con este fin, las malas artes de semejantes sociedades para halagar y atraer la perversidad de sus opiniones y la torpeza de sus hechos»

LEON XIII

Mi señor Povedano:

Es muy difícil, por no decir imposible que los católicos que tenemos un Maestro infalible de la verdad, que sabemos que nuestro Capitán solo desea nuestro bien, que no puede engañarnos, cuando habla *ex-Cátedra*; es muy difícil, digo, que los católicos, cuando habla el Papa sobre la Masonería, y arañándole la careta nos la descubre tal cual es, no tengamos a la secta por la enemiga más acérrima del catolicismo y de la sociedad. Podemos tomar a broma y muy chistosa el oír que la Masonería es una asociación inocentísima y candorosísima, que los masones son unos seres candidísimos y sin hiel, unos santos benditos que en su vida han roto un plato, y andan por esos mundos, con sus mandiles y malletes, muy serios, hablando sin ninguna malicia un idioma simbólico q' solo ellos entienden, muy ocupados en hacer bien a todo el género humano, abrazando y llamando *hermano* a todo bicho viviente, sin mas propósito ni otro afán que predicar a las naciones

paz y concordia, y hacer que toda la Humanidad sea justa, benéfica y filantrópica. Si; ya estamos hartos de oír a los masones encarecer sus sentimientos benéficos, sus deseos humanitarios, sus ansias filantrópicas, la ardiente caridad con que se dedican a hacer bien a toda la especie humana, sin que una mano se entere de lo que hace la otra, pero sin que su lengua cese de publicar sus propias alabanzas y de encarecer sus benéficas virtudes, que no parecen por ninguna parte. Muy al contrario, lo que parece como patrimonio exclusivo de la Masonería son esas hazañas que hemos ido cantando en nuestros artículos anteriores y otras similares y de mayor bulto. Y a pesar de todo lo dicho, continuamente oíreis decir que si los profanos hablamos mal de la Masonería es por envidia de su virtud o por ignorancia de su bondad, como los gentiles calumniaban a los primitivos cristianos. Y yo, a la verdad, ignoro efectivamente en que se parecen los masones a los primeros cristianos, ni a los que vinieron después; no sé que los masones acostumbren a vender lo que tienen para dárselo a los pobres y dedicarse a la perfección como los cristianos primitivos y los religiosos en todos los tiempos; no tengo noticias de que hasta ahora haya salido de las logias ningún San Juan de Dios, San Camilo de Lelis, San Vicente de Paul o un don Bosco; no sé que la Masonería haya poblado de hermanas de la caridad los hospitales, ni tenga misioneros que sacrifiquen hacienda, familia, patria y todos los beneficios de la civilización para irse a convertir salvajes a precio de su salud y de su vida; no he visto que hayan levantado muchos hospicios a la pobreza, ni conozco sus fundaciones y obras pías. Pero confieso y declaro que, oyéndolos a ellos, no hay mas que colocarlos en unos altares y ponerles debajo letreros con sus nombres de pila o con sus motes de logia.

Pero, si no hay caridad ni virtudes en los santos y misioneros masonicos, como hemos visto, por lo menos se nos presenta la Masonería con algún aspecto pintoresco. ¡Jugarretas del diablo! Los masones han querido siempre burlarse de las solemnidades y magnificencias del verdadero culto, santo y bendito, que los católicos rendimos al Dios de cielos y tierra, en espíritu y en verdad, y con todas las pompas, bellezas y maravillas de la naturaleza y de las artes, y ellos son los que nos hacen reír con las caricaturas y ridiculeces que se pueden encontrar en cualquier Manual masonico para el exclusivo servicio de los; *hermanos* culto, ritos, rubricas, ornamentos, *templos*, hasta *conventos* vereis en sus manuales litúrgicos; aunque ninguno de los *hermanos* haga votos solemnes, ni siquiera simples, de consagrarse a la perfección de todas las virtudes. En cambio, líganse con espantosos juramentos a obedecer ciegamente cuanto les quieran mandar los poderes que reinan en las tinieblas. Tienen tam

bien su remedio y parodia de jerarquía, grados y categorías, instrumentos más o menos visibles que en lo oculto los manejan. Tienen su idioma sagrado, escondido a los profanos como el secreto de los vedas, (jerga teosófica) o los misterios de Eleusis, fuera de su historia sagrada que empieza nada menos que en la construcción del templo de Jerusalén, aunque, en realidad no es historia, sino historias, patrañas de pura invención, mitológicas y simbólicas, a parte de un singular evangelio consignado en su flamante y benéfico reglamento y una moral particular para su uso, que tienen la poca delicadeza de comparar con la moral cristiana. Y con esas historias, esas morales, esas jerarquías, esas beneficencias, esas visiones, esos triángulos y esos mandiles, la Masonería tiene la aspiración de reemplazar al Catolicismo en la fe y en el amor de las almas y los pueblos, y ser la religión universal de la Humanidad. De suerte que, a la manera como el Diabolo es el simio de Dios, según expresión de San Agustín, la Masonería con todos sus horrores y ridiculeces, es la mona ridícula y horrible, espantosa y grotesca de la Iglesia Católica.

Ahí tienen mis lectores, como prueba de ello, aparte de sus ridículas ceremonias incluyendo su misa negra y sus funerales solemnes para los hermanos; tienen también el matrimonio civil, chavacana parodia del matrimonio eclesiástico y hasta el bautizo civil, celebrado con discursos al son de la Marsellesa al romperse la botella de guaro o de champaña, que para el efecto es lo mismo; en todas esas maniobras sólo podrán ver a la mona masónica remediando y ridiculizando los sacramentos y sagradas ceremonias de nuestra religión.

Pero noto, que poco a poco me voy desviando de mi asunto principal, y esto no conviene; porque tengo ganas de salir cuanto antes del estudio de tales glorias masónicas españolas, cuya relación pone de manifiesto de cuanta ruina y cuanto crimen es acreedora la noble España a las maquinaciones tenebrosas de la secta.

Ya he indicado cómo y de qué manera se perdió Cuba para España y donde se fraguaban las revoluciones para libertar a Cuba y anexársela los EE. UU.; y si no tuviera lo dicho claridad bastante refulgente; oígame lo que dice *La Masonería por dentro*, hablando de la revolución de septiembre, en el capítulo VI: «No solo en la península fueron los masones factores de motines, revueltas y levantamientos; pues la guerra separatista de Cuba, a la Masonería de aquella Antilla se debe también. La junta revolucionaria la constituyó la Gran Logia Simbólica, y una de las banderas cogidas a los insurrectos, ostenta los distintivos masónicos. Por cierto que los individuos de dicha Gran Logia fueron fusilados por el tristemente célebre Carlos González Boet, también masón, motivo por el cual fué expulsa-

do de la Orden, según en uno de los últimos números recordaba el periódico masónico de la Habana, titulado *La Gran Logia*».

Pero hay más. Cuando la Masonería arrasa con los poderes, las instituciones y la sociedad, cuando sale de sus madrigueras para inundar en sangre a una nación, siempre ha de buscar una víctima sobre la cual hace recaer toda la responsabilidad de sus crímenes. Esa víctima es siempre la Religión: el Papa, las Congregaciones religiosas, sobre todo los jesuitas, el clero o los católicos.

Así para cononestar aquel terrible crimen de sangre del año 34, en el cual fueron martirizados, asesinados y deportados miles de religiosos españoles, la Masonería lanzó el rumor de que los friles eran los responsables de que el cólera hubiese penetrado en Madrid, ya que habían envenenado las aguas que abastecían la Villa y Corte.

Recuerdo que cuando en el 95, se desarrolló en Guayaquil aquel feroz incendio en el cual quedaron sin hogares mas de 20 mil familias, la prensa masónica propaló la calumnia de que el clero había sido el incendiario, a sabiendas de que el incendio se había iniciado en la casa comercial de un judío, asegurado en el triple de su valor, para salvar al propio tiempo a su vecina la logia, que estaba por quebrar.

Y no está todavía lejos el día, en que veamos a la prensa masónica propalar que la guerra europea se debe a estratagemas del Papa, de los jesuitas o de las monjas.

Pues bien; cuando las intrigas masónicas y el oro judío vendieron a los EE. UU. las Islas Filipinas, la Masonería escogió una víctima, a un mártir, que debía ser presentado ante el populacho feroz e inconsciente como el fautor de la guerra y como el mal patriota que renegando de su madre entrega los últimos despojos a los enemigos. ¿Y quién debía de ser esa víctima? Un fraile, un dominico, el arzobispo de Manila, el Padre Nozalada.

¿Quien no recuerda las burdas calumnias, los insultos, los cargos terribles que los masones, al recibir la consigna, descargaron sobre el santo arzobispo de Manila? Mas él, imitando al Divino Maestro callaba; pero al fin, tantos fueron los dicitos y las infamias con que quisieron manchar el niveo palio del Arzobispo que la autoridad superior le obligó a hablar. Y el P. Nozenela habló. Leed leed, aquellas páginas rebosantes de santidad y patriotismo, tituladas, «Mi defensa», y vereis como la Masonería iba arrancando poco a poco el cariño de los filipinos a la Madre Patria, como las revoluciones se iban fraguando en las logias; allí vereis la correspondencia del santo arzobispo a la Reina, avisándola y declarándola con documentos fehacientes que Filipinas se perdería para España,

Jorge y Rafael Herrera, Abogados y Notarios. — 50 varas al Oeste del Parque Central, San José.

mientras el Gobierno liberal sostuviera y fomentara en el archipiélago los centros masónicos, focos de revolución y de anti-españolismo.

Y cuando ante tantas pruebas que condenaban a la Masonería, parecía que esta debía doblar la cabeza y esconderse en sus antros; todavía no cedió la secta, recurriendo Morayta a las Cortes para acusar al arzobispo de que había dificultado la libertad de algunos prisioneros. Pero el gran Maura, que tenía en su poder toda la documentación comprobatoria de que la Masonería era la culpable de la infame venta de las Filipinas, se levantó arrogante y amenazador; y después de apostrofar a Morayta arrojó a la *veracidad* del comendador masónico estas palabras:

«Llegaron a Tarlac los que formaban la Comisión, y encontraron a Aguinaldo muy bien dispuesto, al parecer, al menos, y en cambio toda clase de dificultades en un señor Paterno, que pisó la tierra de Madrid y aun nos estrechó a muchos la mano. Se vencieron las dificultades que oponía el señor Paterno; pareció que se iba a firmar ya el arreglo para obtener la libertad; y ¿sabeis por qué resultó fracasada aquella gestión y tuvo que volver la Comisión sin rescatar a los prisioneros? Pues porque un *hermano Saturnus*, que debe de conocer el señor Morayta escribió desde Manila que se rompieran las negociaciones, porque no tenían poderes en forma de la Reina de España aquellos comisionados. Y cuando creían que iban a reunirse para firmar el trato, tuvieron que retirarse porque la *hache* y los *tres puntos* de *Saturnus* se habían atravesado y habían impedido la libertad de los prisioneros. (Sensación) ¿Y era el señor Morayta, era S. S. el que se atrevía a decir que el arzobispo de Manila había creado dificultades para el rescate de los prisioneros? ¿Cuando se ha visto audacia semejante? (Muy bien- aplausos en la mayoría)»

He aquí, señor Povedano, algunas glorias masónicas españolas. Como habrá visto su merced, no he hecho más que espigar las mazorcas mas morrocotudas para no hacerme interminable; pero lo dicho bastará para que nuestros lectores queden convencidos de que «donde predomina la Masonería, se dignifica el hombre, la prosperidad se acrecienta y el adelanto se subordina al bien; como nos decía su merced con un desparpajo admirable el 5 de diciembre, cuando creía que como pontífice teosófico al hablar por detrás de la estrella flamígera... todo el mundo boca abajo.

Es muy probable, señor Povedano, que todavía se me ocurra decirle algo más, pues no quisiera que mas tarde me enrostrara que me quedé a media correspondencia; mientras tanto puede su merced, levantarse de su asiento y sacudir y estirar sus miembros quebrantados y encogidos por la posición tan prolongada e incómoda como ha tenido que soportar.

Hasta la vuelta.

R. JUNOY.

Revista de la Prensa

- Febro. 22.—«El Imparcial».—Cables: el conde de Bernstorff ha llegado a Nueva Escocia, y se mantiene severa vigilancia sobre el vapor que le conduce.
- 21.—«Nueva Era».—Un artículo del Presbo. Borge acerca del *Teosofismo y su Trinidad imaginaria*.—Llama la atención de la autoridad sobre los cuadros pornográficos que se exhiben en las ventanas de algunas casas de comercio; nos parece muy justo.
- 23.—«Nueva Era».—Un artículo de A. M. acerca de «lo que no se debe leer y lo que se debe leer».
- 22.—«El Imparcial».—Dice que los ingleses reconocen que la campaña submarina les acarrea grandes perjuicios; y que en los Estados Unidos ha sido aprobada la ley que prohíbe la importación de licorosos. —Bajo el epígrafe de «Un esfuerzo editorial» alaba el de los señores Trejos Hnos. para publicar la primera edición de una *Geografía Ilustrada de Costa Rica*; hacemos nuestros esos merecidos elogios, y sinceramente felicitamos a nuestros estimados amigos Trejos.
- 24.—«La Información».—Se declaran en huelga 17.000 operarios de la fábrica de Krupp; piden aumento de sueldo y de ración.—Pormenores de los últimos crímenes, y otras cosas importantes...
- 24.—«El Imparcial».—Parece cierto que hubo un combate naval cerca de las costas de España, en el cual tomaron parte siete submarinos y nueve buques mercantes armados.—Por decreto del Jefe Provisorio del Gobierno, las elecciones para diputados a la Constituyente y para Presidente de la República, se celebrarán el mismo día en papeleta separada.
- 24.—«La Información».—Los turcos han quedado imposibilitados para mandar refuerzos a Europa, debido al avance de los ingleses en Mesopotamia.—El Licdo. don Máximo Fernández hace nuevas y trascendentes declaraciones políticas que desvirtúan totalmente los conceptos de un documento publicado en la Habana por el ex-Presidente González; el señor Fernández fué amenazado de muerte por sus antiguos partidarios, los directores del círculo reeleccionista.
- 25.—«La Información».—Se confirma la noticia de que el *Deutschland* está capturado en Plymouth con cien submarinos más.—La revuelta en Cuba toma mayores proporciones.
- 28.—«La Información».—La toma de Serres es una demostración de los magníficos efectos de la ofensiva permanente de los ingleses en el Somme.—Se informa de la Habana que la revolución ha fracasado, y que el General Gómez trata de gallear la costa para salir del país.

ECOS del Mundo Católico

—0—

Los misioneros que trabajan en la propagación de la Fé, pasan de 20.000. (A principios del siglo pasado sólo habían 300. Además 120 Congregaciones de mujeres proporcionan al lejano apostolado, para la dirección y administración de innumerables escuelas, orfanatos, hospitales y asilos, 55.000 religiosos; y gracias a esa falange, el número de fieles se ha centuplicado, contando en la actualidad las misiones extranjeras, 28.000.000 de católicos más que hace cien años.

Los Franciscanos tienen: 1578 sacerdotes, 119 clérigos y 656 legos, distribuidos entre 63 conventos y 543 residencias.

Aproximadamente dos millones y medio de fieles están bajo su cuidado.

Durante el pasado año 69,986 niños y 11,991 adultos fueron bautizados en las Misiones Franciscanas.

En el Extremo Oriente, los sacerdotes de las misiones extranjeras de París, han bautizado 31.788 paganos adultos y a 127,337 criaturas *in articulo mortis*.

Tienen actualmente en sus misiones: 66 obispos, 1321 sacerdotes europeos, 940 sacerdotes indígenas y 6226 hermanas misioneras. En 5023 escuelas educan a 167,456 niños. Sus 331 cunas y orfanatos cuentan 16,138 criaturas. El total de los cristianos indígenas que tienen a su cargo ascienden a 1.579.559.

En la China solamente, durante el mismo año, 1915, los Padres Lazaristas han conseguido triunfos nunca vistos: 38.263 conversiones de adultos.

Los misioneros belgas han bautizado a 29.815 infieles. Entre los salvajes del centro de África, los Padres blancos han conferido el mismo sacramento a 12,559 adultos y a 11,540 criaturas moribundas.

En un total de 112,445 adultos que los misioneros de esas pocas congregaciones han atraído al catolicismo, y los resultados conseguidos por las demás congregaciones, no son menos consoladores.

Pero por más halagüeños y consoladores que sean los triunfos obtenidos por nuestros admirables misioneros, cuánto más no lo serían si los católicos, comprendiendo su deber, destinaran algo de lo que malgastan en fiestas y divertimientos! Debería ser para ellos una lección, la actitud de los protestantes, quienes, aprovechando la penuria en que se encuentran actualmente las misiones católicas, hacen toda clase de esfuerzos para sustentar a sus emisarios y propagar en mayor escala sus errores. Según datos que acaban de publicarse, los Estados Unidos y el Canadá solos, durante el año 1915, han invertido con ese fin, la suma de 19,393.990

pesos oro, habiendo un aumento de 1.625.379 pesos sobre el año 1914.

Quiere decir que esas dos naciones, para propagar el error, gastan tres veces más que lo que gastan todos los católicos juntos, para propagar el Evangelio.

ESPAÑA.—Durante el año han sido bautizados muchos adultos, algunos de ellos en circunstancias muy interesantes, como por ejemplo, el bautizo de la hija de un acróbata en la parroquia de San Millán, de Madrid; el de un joven, que seguidamente hizo su Primera Comunión, en la Iglesia de las Madres Oblatas, de Castellón; y sobre todo el de tres hermanos que fueron bautizados en la Capilla de las Esclavas Concepcionistas del D. C., en Santúcar la Mayor.

Una familia protestante, compuesta de padres, un hijo y una hija, en el Escorial de Abajo, recibieron todos el Sacramento del Bautismo, y además, el de la Eucaristía el hijo y los padres, y éstos recibieron también el del matrimonio.

ALEMANIA.—El pastor protestante Stoecker ha publicado este juicio en la «Gaceta Eclesiástica Evangélica»:

«Hace algunos años que vemos a la Iglesia Católica en Alemania, adquirir un desarrollo y una influencia siempre creciente. En el momento en que nuestra Iglesia se ve a punto de sucumbir bajo la indiferencia de las clases ilustradas y el odio de las clases obreras, Roma se ha ganado las simpatías de los príncipes, de los nobles, de la clase media, de los labradores y de los obreros.

Los católicos alemanes comprendieron esa lucha brillante contra la Monarquía más poderosa de la tierra, y sin ella han obtenido el triunfo. Por espacio de diez años el Centro ha sido el eje parlamentario del Reichstag, y hoy no se puede combatir al Centro, sino satisfaciendo las reivindicaciones de los católicos.

Al mismo tiempo la Iglesia Católica ha adquirido una gran influencia en el terreno social. Llena de actividad en la literatura y en la vida de asociación, ha impedido el triunfo del socialismo, y se considera como a la partidaria de las grandes reformas económicas e iniciadoras de la generación social».

“Colegio Seminario”

La matrícula de este establecimiento se abrirá desde el 12 de Febrero. Las clases principiarán el 7 de Marzo a las 8 a. m.

EL RECTOR

NOTA. — Prospectos pueden conseguirse en el mismo establecimiento.

Tienda EL SOL de don Saturnino Meléndez

La más surtida y bien montada de la ciudad de Heredia

Gran existencia de pañolones, zarzas, lanas y novedades de varios géneros.

Especialidad en objetos de fantasía para bodas, regalos, etc. Visítad EL SOL: baratura, bondad y economía.

Grandioso descubrimiento

Después de ser los niños por tanto tiempo víctima de las terribles lombrices, pueden hoy cantar victoria pues existe ya el verdadero remedio, que es «EL VERMIFUGO INFANTIL». La eficacia de esta medicina es indiscutible. Basta probarlo para convencerse.

Preparado únicamente por la Farmacia Central Dengo Hnos. y Cía.

Heredia, C. R.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina desde hace años; 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

NOTAS GENERALES

El domingo a las doce del día se reunió la Junta Directiva del Palacio Pontificio, de esta ciudad, en el Salón de Catecismo. Concurrieron delegaciones de varios pueblos de la provincia, y varias distinguidas señoras y señoritas de esta ciudad. En vista del entusiasmo que la despertado la idea de celebrar una feria para los trabajos del Palacio Pontificio, se dispuso que esa feria comience desde el viernes 13 de abril en la tarde, y continúe durante todo el día sábado y domingo, en que se celebrará la misa de campaña por el Ilmo. Señor Obispo, en el kiosko del parque central. Durante los tres días habrá funciones teatrales muy variadas e interesantes, rifas, paseos con todas las filarmónicas de los pueblos, y muchas otras diversiones. Se proyecta así mismo contratar trenes expresos para que concurran visitantes de las demás provincias.

Nuestro apreciable amigo el Dr. don Mariano Figueres, activo agente de esta empresa en la ciudad de San Ramón, ha sufrido en estos días una delicada operación en la Casa de Salud del Dr. Espinoza. Dichosamente la operación se practicó con muy buen éxito y el doctor ha entrado ya en convalecencia, por lo que nos alegramos mucho.

El cristiano hogar de don Ismael Zumbado y doña Jacoba Araya, ha sido aumentado en estos días con el arribo de una preciosa niñita. Nuestras felicitaciones para la recién nacida y sus buenos padres.

En esta semana murió una niñita de don José Ramón Solera, distinguido miembro de la Directiva del Centro Católico.

Presentamos al señor Solera y a su digna compañera doña Julia Flores de Solera, nuestro más sincero pésame.

DE ZARCERO.—El turno verificado el domingo 4 de febrero último, a beneficio de los trabajos de construcción de la Iglesia Parroquial, produjo la respetable suma de \$ 1365.75, libres de gastos.

—La fiesta patronal celebrada el 5 revistió gran solemnidad; predicó con gran elocuencia el Presbítero don Mariano Zúñiga. Contribuyó a dar realce a la fiesta la presencia de los señores Presbíteros don Juan J. Valverde, don José María Ramírez y don Nicolás Stammers.—*Corresponsal.*

Los supersticiosos

La experiencia enseña que los que más creen en los sortilegios, en la magia y en el fetiquismo, son los más decididamente pronunciados contra las verdades de la fe. ¿Cuántos incrédulos hay que creen en el diablo y no creen en Dios; que se entregan supersticiosamente a observancias minuciosas y manifiestas, mientras desdennan la más santas y nobles prácticas de piedad!

En otro tiempo no se mostró Juliano, tan filósofo en su gobierno, el más supersticioso de todos los hombres en sus ideas religiosas? No se entregaron los incrédulos de la edad media, Cardán, Pomponacio y Bodin, a las más insensatas prácticas y opiniones? Y no fué el siglo XVIII, ese siglo de la incredulidad por excelencia, el juguete de los charlatanes? No se abandonó sin miramiento a las manías más fantásticas?

Un descuido

¡Católicos franceses! que lo hacéis mal, muy mal, que todo se os va en fundar hospitales, iglesias y conventos, y todo eso, que es muy bueno y excelente, vais a perderlo sin remedio, se lo va a llevar todo la trampa, porque descuidáis otras cosas infinitamente más importantes que todo eso; descuidáis algo que en orden a la gloria divina, al bien de la Iglesia, a la defensa de la religión, al bien de las almas y de los pueblos, está muy por encima de todas esas cosas que vosotros patrocináis con vuestros testamentos; en una palabra, descuidáis la prensa, esa prensa omnipotente que dejáis hoy casi toda en manos de vuestros enemigos. Y entendedlo bien, franceses: si no os apresuráis a levantar y sostener a la debida altura vuestra prensa, vendrá el huracán revolucionario, y barrerá y arrebatará vuestras escuelas, conventos y todas las instituciones benéficas de que habéis llenado a Francia, vendrá una legislación anti-religiosa, vendrán Gobiernos ímpios y se alzarán con todas esas admirables fundaciones.

Baudon en 1877

Ha dicho Larra que un tonto y un hombre de talento se distinguen en que el primero dice las tonterías y el segundo las hace. Entre un sabio y un ignorante la diferencia es en sentido inverso: el sabio escribe las locuras y los ignorantes las ejecutan.

Tienda de José Ramón Solera y Hno.

Surtido completo de mercaderías para todos los gustos y al alcance de todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Depósito de selería, casimires géneros de todas clases y calzado.

Historia y refutación de la Metempsicosis o transmigración de las almas

(Continuación)

Y pongo en parangón el Espiritismo con la Teosofía, porque, si mal no recuerdo, en una de mis conferencias insinuaba el parentesco inmediato con que estaban enlazadas estas dos ramas del Budismo. Y si se me obligara a probar el tal parentesco, me bastaría abrir *El Libro de los Espíritus* de Allan Kardek y copiar algunas páginas de tan famoso libro que tantas inteligencias ha conducido al manicomio. De todos modos, no será por demás trasladar unos pocos acápitales y podrán comparar si esta castaña espiritista se parece a la castaña teosófica.

Habla Allan Kardek: Los espíritus no pertenecen perpetuamente al mismo orden, sino que todos se perfeccionan, pasando los diferentes grados de la gerarquía espiritista. Este perfeccionamiento se realiza por medio de la encarnación, impuesta como expiación a unos y como misión a otros. La vida material es una prueba que deben sufrir repetidas veces, hasta que alcanzan la perfección absoluta; una especie

de tamiz o depuratorio del que salen más o menos purificados.

Al abandonar el cuerpo, el alma vuelve al mundo de los Espíritus de donde había salido, para tomar una nueva existencia material, después de un espacio de tiempo mas o menos prolongado, durante el cual se encuentra en estado de espíritu errante.

Debiendo pasar el Espíritu por varias encarnaciones, resulta que todos nosotros hemos tenido diversas existencias. Y que tendremos otras, perfeccionados mas o menos, ora en la tierra, ora en otros mundos.

Los espíritus se encarnan siempre en la especie humana, y sería erróneo creer que el alma o espíritu pueda encarnarse en el cuerpo de un animal.

A su vuelta al mundo de los Espíritus, el alma encuentra en él a todos los que conoció en la tierra, y todas sus existencias anteriores se presentan a su memoria con el recuerdo de todo el bien y de todo el mal que ha hecho.

Ademas el espiritismo, lo mismo que el Teosofismo niegan la divinidad de Jesucristo. Según Allan Kardek, Jesucristo no fué mas que un espíritu de superior gerarquía, encarnado en un cuerpo perfectísimo, que sin necesidad de *medium*, se manifestó a los hombres. Por tanto no fué la Segunda Persona de la Santísima Trinidad, Hijo eterno de Dios y Redentor del género humano.

Lo cual demuestra que respecto a la transmigración, el Espiritismo y el Teosofismo son dos hijos gemelos del mismo padre con idéntica fisonomía y diversidad de ropaje.

Los teósofos pues creen que el castigo que merece el hombre por sus faltas, debe ordenarse a la enmienda de los culpables, y que, por consiguiente, no puede tener el carácter de una acción para y simplemente vindicativa de la justicia divina. No concluye todo para el hombre pecador al tocar a su término la presente vida. Mas, tampoco Dios se apresura a pronunciar sentencia irrevocable sobre su suerte. Ha decretado que la prueba actual no sería definitiva, y que pasaríamos todos por nuevas pruebas, mas o menos largas, mas o menos repetidas, según la medida de nuestra buena voluntad y de nuestras expiaciones; después de lo cual, podremos ser admitidos en un lugar de reposo y de bienaventuranza eterna. Tal es el sueño realizado de la Metempsicosis.

Este sistema sería motivo de risa, si pudiéramos olvidar que se trata de la mas seria e importante de las cuestiones: la cuestión de nuestros destinos, oscurecida y turbada con delirios que ponen en peligro la moral humana y la perfección divina.

Mucho tiempo hace que estos delirios visitan el espíritu humano. El antiguo Egipto fijó su memoria en las pinturas de sus hijos y en las prácticas de su culto; la Caldea, en sus períodos astro-lógicos; la Persia, en las alusiones de la *Avesta* y las predicciones del *Bundehesh*; la India, en sus Vedas. Pitágoras

lo hizo pasar a su filosofía. Platón no pudo preservar enteramente de él sus hermosa inteligencia. Los poetas latinos los han cantado. Finalmente, los encontramos en los escritos de los herejes que han deshonrado los primeros siglos del cristianismo, y hasta como hemos dicho en las obras del gran Orígenes.

Exponeros todas las formas que ha tomado la Metempsicosis a través de los siglos, sería perder el tiempo y cansaros inútilmente. Me limitaré a consignar q' la idea general de los antiguos que convierte a nuestro globo en teatro de metempsicosis, pone a estas demasiado cerca de nosotros para que no ofrezcan inconvenientes odiosos y ridículos a la vez. Desde el momento que se admita que las almas puedan pasar a otros cuerpos de hombres, o animales o plantas, estamos rodeados de generaciones que nos han precedido, y podemos nosotros mismos venir de muy atrás, sin que nos demos cuenta de ello. Imbuido el hombre en esta creencia sufre diversas influencias. Aquí, no quiere ver en los que sufren sino criminales castigados en la vida presente por pecados que han cometido en una existencia anterior, y cierra su corazón a la piedad. Allí, se permite hacer clasificaciones de méritos o deméritos antecedentes, q' introducen en la sociedad el odioso régimen de las razas. Mas allá, se deja dominar de una imbecil comiseración con los animales sobre todo con los dañinos y repugnantes, y hasta con plantas vulgares e inútiles; no se atreve a matar una pulga ni a pisar un tallo de yerba, porque bien puede estar en ellas el alma del marido, de la mujer, del padre, de la madre o de algún otro pariente. En fin, señores, está expuesto a ser uno hoy su mismo bisabuelo, y a pasar mas tarde a ser su propio biznieto.

Ciertamente, señores, es difícil presentar con mas elegancia las puras quimeras de la Metempsicosis; pero quimeras al fin. Los que las han forjado se verán bien apurados para demostrar, con razones serias, que han encontrado la verdadera solución del problema de los destinos humanos. Los astros están muy lejos; no es fácil ir a ver lo que en ellos pasa. El porvenir es muy largo; y la interminable serie de pruebas que deben sucederse en él, no nos permite tampoco buscar el punto preciso que el gobierno de Dios da a su justicia una satisfacción definitiva. No es así

AVISOS

Del barrio de Mercedes ha desaparecido una yunta de novillas: uno moro y otro negro. Ambos llevan la marca M. R.

ofrezco una gratificación a quien me indique su paradero.

PEDRO HERNANDEZ

A precio de situación, se vende una casa sita 150 varas al Este de la Normal. Entenderse con

SERGIO CHACÓN

como percibe el sentido común el término de la vida humana. Lo quiere claro y preciso; lo que nos da lugar a creer que lo formulaba con suma sencillez en la época en que, como observa Cicerón, «era mejor conocida la verdad de nuestro último fin porque los pueblos estaban más cerca del origen de las cosas y de las producciones divinas». Si la verdad ha sido alterada con quimeras, no hemos de acusar solamente a la imaginación. Esta ha sido extraviada o estimulada por la razón, a quien horroriza la terrible perspectiva de la eternidad de las penas. Este dogma es naturalmente recibido en todos los sistemas de la Metempsicosis contemporánea. Y, como si no fuera bastante el talento y el entusiasmo poético de nuestros modernos soñadores, pretenden q' los espíritus del otro mundo se desahogan con revelaciones y vienen a tomar parte en el concierto donde se cantan los viajes de ultratumba y las misteriosas peripecias de las transmigraciones.

Si debe pasar el hombre de la prueba de esta vida a la prueba de otra vida, es preciso q' esta última, para q' sea al mismo tiempo equitativa y eficaz, se haga en el mismo individuo, con toda naturaleza y todos sus hábitos adquiridos. Que se le cambie de lugar, no importa, mientras el sujeto se halle allí todo entero. El pecado lo ha cometido todo el hombre, por consiguiente todo el hombre debe arrepentirse y volverse hacia Dios. Pero en vano busco a todo el hombre, después de la catástrofe que ha roto el estrecho lazo de su alma y de su cuerpo. El alma ha volado, y el miserable cuerpo se pudre y desaparece en la tumba. Para ese hombre ya no existe aquella carne cuyo concurso es aquí indispensable para adquirir la santidad y la virtud, que son los dos brazos con que alcanzamos nuestro último fin; aquella carne cuyas manchas es necesario purificar y cuyos apetitos depravados se deben corregir; aquella carne de que debiera servirse el hombre para rehabilitarse bajo el soberano imperio de Dios, a quien ha despreciado. Al verla tendida e inanimada, no se puede menos que pensar con Santo Tomás, que la prueba ha concluido, y que el hombre una vez llegado a su término, en él queda eternamente fijo.

Admitamos, sin embargo, que hay en el alma humana, cualquiera que sea el lugar y forma de su reencarnación, poder de arrepentirse, de reformar su vida y aplacar la justicia divina. Todavía sería necesario que fuera la misma, es decir, que tenga conciencia, no solamente de lo que es al presente, sino también de lo que ha sido en lo pasado. Solo por la memoria puede el hombre saber, de un momento a otro de su existencia, que permanece el mismo. Solo porque se acuerda de su infancia, de su adolescencia, de su juventud, de su edad madura y de los días que lleva pasados de la vejez, conoce su personalidad en cada una de las épocas de su vida, y se reconoce responsable de todos los

actos que ha realizado. Si la primera vida no es para él sino la primera prueba, debe necesariamente decir al entrar en su segunda vida: ¡soy yo!. Pero, ¿cómo ha de decir esto, si le privan de la memoria? Rota está la cadena de su identidad y los actos de su segunda vida no tienen relación alguna con los de la primera.

He aquí, señores, unas verdades fundamentales que podéis comprender sin ser grandes filósofos; basta tener sentido común. Ahora bien, aplicad estas verdades a vuestra existencia presente; y bien pronto hallaréis defectuoso el sistema químico de las reencarnaciones. Nadie hasta hora conserva memoria de sus encarnaciones pasadas. Tendríamos derecho a sublevarnos contra la singular pretensión que nos impone una existencia anterior, de la que no tenemos conciencia, si no adoptamos el partido de tomarlo a risa. Pero no os riais, dice uno de los más ardientes defensores de la metempsicosis; nuestra inconciencia se explica. La muerte es el Leteo donde se ahogan los recuerdos de la existencia que acaba. «El olvido, así como el libre arbitrio, son leyes del mundo actual».

Señores, no hay leyes contra el sentido común, y nadie nos hará jamás entender que existencias sucesivas, de las cuales, la última debe reparar a la precedente, no estén unidas una a la otra por medio del recuerdo. Al modo que una felicidad no puede ser para nosotros recompensa si no estamos convencidos de haberla merecido, así una pena no puede ser verdaderamente reparadora si no la aceptamos como castigo, y la ofrecemos al soberano juez de nuestras iniquidades, como un homenaje que le desagravie de las ofensas recibidas. Esas pruebas no relacionadas que nos anuncian, no reparan nada, y no son sino juegos crueles de un amo que se entretiene en atormentar a unos infortunados que no pueden arrepentirse, porque no se reconocen culpables. Tenemos pues necesidad de la memoria en todas y cada una de las existencias que se nos prometen, para merecer por nuestras libres expiaciones, aplacar la justicia divina.

(Continuará)

Matías Trejos, Abogado y Notario. Despacha donde don Alberto Echandi, frente a la antigua Casa Presidencial.

VINO RUSO

Es el gran enemigo de todas las afecciones pulmonares: asma, bronquitis, dolores de pecho y garganta, sin fluencia etc. etc. Antes de gastar su tiempo y su dinero inútilmente en otras medicinas, pruébese EL VINO RUSO.

Preparado únicamente por la Farmacia de Dengo Hnos. y Cia.

Heredia, C. R.